

CONCLUSION

Toutes les ressources, tous les éléments de succès pour devenir un peuple de plus en plus digne d'attention, nous les avons pour ainsi dire dans les mains. Très souvent il peut être fait en grand ce qui a été fait en petit. En donnant l'histoire de la paroisse de St-Jean de Matha, nous avons vu la fertilité de ses terres, le nombre et la force de ses pouvoirs d'eau, la quantité comme la qualité de ses bois, les moyens qu'a cette localité enfin de s'assurer un avenir brillant et prospère. Elle a marché seule il faut dire jusqu'à présent, et sans secours étranger, dans la voie commune de l'existence, et elle en est rendue à un point fort intéressant. Où n'en serait-elle pas arrivée, si elle eût été favorisée depuis dix ans, par exemple, en la manière que nous venons de suggérer ? La constance et la bonne volonté dont elle a fait preuve ne se rencontrent pas partout, il est vrai, au même degré, mais il ne faut qu'un stimulant efficace pour donner de l'énergie. Et tant pour aider d'autres localités que pour l'encourager elle-même, il